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人間菩薩要很
用心，用佛教
法來入人間，
度一切苦厄。



應該每天看這些字，差不多能瞭解吧。「實諦理觀
」，「實諦」就是一乘大法。真實的道理，我們要
用心去深入，細細觀想。人都是因為情，迷了道理
。這個時候知道了，知道了道理，在平常，什麼都
沒有。現在一切的感受，就是會集了一切煩惱，構
成了我們現在的人生。現在的人生，所過的日子，
在家有在家人的辛苦煩惱。在家人的事業，在家人
的家庭、感情。歡喜的，那就是夫妻情愛，親子之
間父慈子孝，這是人間很順理的感情，是世間法。
是不是人人都能這樣順，家庭的順裡，結合成這樣
的家庭？十有八九都不如意，無法像這樣的家庭。
十個家庭，真的找不出一個家庭。











菩薩以度眾為遊戲



實諦理觀忘情執
長情大愛菩提道
法度一切弭苦厄
慈悲等觀正道行

人間
菩薩

實諦就是一乘法。
忘情執，理解一乘法，用平等大慧就可以
忘情執。
因緣果報不要計較，自然就沒有這些情。
菩薩的心要有「長情大愛」，要「拉長情
、擴大愛」，就是菩提大直道。
菩提道，上求佛道下化眾生就是菩提道。
法度一切弭苦厄，這個法就是佛法，消災
解厄要從淨化人心開始。
菩薩行的就是慈悲等觀的正道。(具足八
正道，也可說是菩提道，菩薩道，也就是
一乘法)。

遊戲神通
行菩薩道



對於故事也聽，但想說，這訪視的故事聽了很多。說坦白
的，沒有很用心聽，只有一點點用心聽。但沒想到當天早
上到人文志業上課，講到主管如何要如何打開部屬的心門
，心中突然想到上人的開示，就叫大家要來看。故事有點
長，前面要博感情，有耐心，一次再一次，取得信任等等
，有很多養分。原來關鍵是情，是愛。我節取最後上人說
的一段話：佛陀說，「視眾生如一子」，看待所有眾生如
羅睺羅。他用這樣的心來愛眾生，但他也是用對一切眾生
的心，來看待至親族人，這就是「平等心」。如果可以這
樣，那就是「實諦理觀忘情執」，這「情」才可以打得很
開，「愛」才能展開的很大，「心包太虛」，不然我們只
是執著在，少少幾個人的情，就會很辛苦！



菩薩的心要有「長情大愛」，要「拉長情、
擴大愛」，就是菩提大直道。這樣路才走的
長、走的遠，菩薩修行是累生累世，覺悟的
道路很長久。最近一直跟大家說，我們要信
解、要信解過去佛陀修行的過程，也要信解
入我們的心。「現在的發心，也要立願長久
的情，與開闊的愛，入菩薩道路。上求下化
，不斷上求下化，不斷下化眾生，這是長情
大愛，這樣走入菩薩道。」



法度一切，度得一切眾生，希望眾生能夠「消弭苦
厄」，想到天下四大不調，大小三災難重覆不斷發
生。若想到這樣，覺得我們要把握時間。一直都是
來不及，心很急，要趕緊用法來度一切，才有辦法
消弭掉苦厄。要如何消解災厄？唯有用佛法淨化人
心。要啟發人人愛心，每一個人都把人人當成自己
親人一樣。我們願意去付出，就像是鄰居，願意跟
師兄師姊說，你們的愛我們很感動，你們不用常來
，平時我們可以照顧，如果每個地方都有這樣的人
，鄰居互相疼惜，互相照顧，這是啟發人的愛心，
這是我們的目標。 出離心靈的三界火宅



所以「慈悲等觀正道行」，這是我們要走的路，
也是我們的方向。我們聽經，或者師父講法，按
照佛陀的時代，佛陀在那樣單純的時代，他能講
出未來，我們的現在。人間這樣複雜，人心險惡
等等，所以造成天下大小三災。若想到佛陀的智
慧，由不得我不趕緊講，一定要趕緊講，要講時
間來不及。只是依照經文，但是現在的社會，真
的就是佛陀那個時候的心懷，「他的本意就是要
講出未來社會的生態」。所以我們照經文來瞭解
現在人的心理，道理是亙古不變。



道理到現在這個社會中，是最好的解釋。用這
樣長久的時間，來解釋現在的道理，所以經典
是亙古不變，這叫做真理。亙古不變，我們什
麼時候都可以接受，培養我們的慈悲心，培養
我們對人人的平等觀，這才是真實道，一乘大
法真實道。所以我們要用心，每天的開始，跟
大家講這麼多話，希望人人能對佛法，對佛陀
二千多前年的本懷是什麼，希望我們能更瞭解
，不要等到如須菩提等一樣。





所以現在說「年已朽邁，以佛所說大乘法，為
教化菩薩與已無關故」。這是佛陀在教菩薩，
教那些較年輕的人，他們現在還要學菩薩道，
他們要發心，這是佛陀教化的對機，這跟我們
沒關係。所以「不起希求」，覺得佛陀說的菩
薩道跟我沒關係，在教別人，是不是這樣呢？
我們在聽經是不是都這樣想？「師父講人的『
貪瞋痴』，這不是在說我，一定裡頭不知誰有
貪瞋癡，這不是我！人都是這樣，師父在誇獎
發大心立大願，對人很親切，那一定說我。我
們都自己去選擇好壞的法，自己對號入座。」



但我們要知道，我們通通要攝受下來。聽到好
的要趕緊深度接受，聽到不好的要即時去除，
這樣才對。人生生命要很開闊，要及時與人廣
結善緣。我們「對佛法要深入，也要好好信解
」。佛所說的法，就像雨露，露水或是雨水。
土地有乾旱，雨水一下下來，每一處的土地，
都接受到雨水的濕氣，裡頭的種子自然就可發
芽。我們心要像一片土地，受法就像雨露那樣
普遍，所以我們要好好用心。









我們學佛一定要用心，看看現在的社會，不只
是聽經而已，我們聽經就是要適應現代社會。
現在社會人間，看災難頻傳，大小三災重疊（
出現），社會人群生活形態，已沒有家庭倫理
。你們想，現在是不是要很用心，用佛教法來
入人間。普遍讓人人能體會，讓人人能知道，
人與人之間要互相愛護。這是希望我們能多看
現在，跟我們生活很接近。我們接受佛陀的教
化之後，這法要如何入人群度化眾生，適應現
代。佛法是亙古不變，所以我們可接受這個法
用於現在，人人時時要多用心呀！
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